

料率につきましての具体的な、詳細な
上下の数字は持ち合わせがないのでござ
りますけれども、その後の整理によ
りまして、大体の傾向といいたしまして、
料率に影響いたします基礎被害率でござ
いますが、基礎被害率について全国
的に見てみますと、大体、全国平均に
おきましては、水稻では〇・一%程度
低下するというような状況になるので
はないかと思っております。しかしな
がら、伊勢湾台風というような非常に
大きな被害が最近においてございまし
たので、そういう県におきましては相
当上昇するのではないかといふうに
考えていいのじやないかと思っており
ます。そこで、具体的に申し上げます
と、水稻については大体基礎被害率で
約〇・一%の低下、陸稻につきましては
は一・四%程度の低下になるのではないか
といふように大体考えられます。
しかし、麦におきましては〇・八%程
度上昇するというような状況になるの
でございまして、これはものによっても多
少出入りもございます。だから、全般
的に申しますと、水稻につきましては、
三十五年度の料率をそのまま三十
六年度に適用するということによつ
て、農民はこの程度の負担が、たとえ
ば軽減されるべきものがこれだけ軽減さ
れなかつたという結果にはならぬと思
います。妻につきましては、これだけ上
がるべきものが上がらなかつた、こ
ういう結果にならうというふうに考え
ておるのでござります。

協議会が持たれ、いろいろと検討がなされました。そのときに、当局としては、各市町村別の被害係数といいますか、その作業をやるのだということを言つておられた。現にその作業は進んで結論が出ているのです。従つて、今平均のお話でありますと、〇・一%ということになりますけれども、もつと下がるところは下がらねばならぬところがある。むしろ、逆に、地方の事情にもよりましょうが、上がるところもなすことではない。あの当時、制度改革の趣旨は、通常災害については市町村においてこれを共済するということを完全実施せしめるという方針に基づいてなされたものである。これは、全国四千近い組合を一つ一つ被災率等を算出していかなければならぬので、相当時間を要するということで、私どももしくしてその資料を求めなかつた。準備も大へんであろうと思いまして、しいて御提出なさいといふことは申し上げなかつた。その後相当の期間も経過しておりますので、それはできてるはずです。それに基づいて平均といふものが出ておるのではないかと思うのです。あれは制度発足以来ずっと数字が検討されておるはずだと思います。それに基準を置いて算出された新しい掛金率といふものはどうなるのか。市町村別といふこともあるいは困難の面もあるかも知れませんが、少なくとも都道府県別とかによつてできたものをお示しになつて、そして、この料率改訂の法案の審議の促進を願われるあなたの方事務当局としてはその根拠を明らかにせられる責任があると私は思うのですが、ないはずないです。ですから、それを一つ伺いたいと思います。

○坂村政府委員 おっしゃいます通り、この前の制度改正の協議会におきましては通常災害の責任を全部町村におおした場合にははどういう被害率になりますようかということで、いろいろ作業を、むずかしい作業でございましたけれども進めたわけでございました。それにつきましての資料はある程度は整いつございまして、実は、それ基盤にいたしまして、もし来年度制度改正が実施されました場合の町村別の料率というものはじくという態勢をとつて参りましたわけでござります。しかし、それが実際問題としてなかなか実行に至りませんので、従来のベースに基づきますところの、いわゆる県単位の被害率、——従来は県単位でございまして、町村単位でございません。県単位の被害率を大体基礎にいたしまして今後県単位の料率をきめて参るわけでございまして、それを各町村に現在の制度では割り振りといいますか割当をいたしまして、調整をとつた結果の料率がきまるわけでございますが、そういうようなことでござりますので、その町村単位の率とベースが違うわけでございます。ですから、町村単位に被害率を調べてみますと、でこぼこが非常に大幅に変わつて参ります。この点は御承知の通りと思います。ですから、そういうようなものを基礎にいたしましてこの現在の県単位の料率と比較して参りますことは、必ずしも適当でないんじやないかといふふうに考えておるのでございまして、従いまして、そういう町村単位の資料も提出しなかつたのでござりますけれども、町村単位で見てみますと、たとえば、この前の制度協議会でいろいろ

御議論のごとぎましたたうに、町村単位で農家単位ということではじめてみると、これは全国平均では相当一〇%から一五%くらいのものが料率が下がるという計算が出ております。それですから、もちろん、その中には、非常に上がるところもございますし、下がるところもございます。そういう状況でござります。

○足鹿委員 比較がむずかしいといふ話もわからぬじやありませんが、それでは県単位の場合の比較はどうなんですか。

○坂村政府委員 県単位で被害率を定めるという制度のもとにおきまして全国平均をとりますと、先ほど申し上げましたように、水稻についてはおおむね〇・一%ぐらい下がりますと、こういう実態になるわけでござりますけれども、これを基礎被害率で県別に見ますと、今回もし改訂するといいたしますと、被害率の上がる県が十県、下がる県が三十六県、こういう内容になります。

○足鹿委員 それを資料として御提出になる必要はないでしようか。

○坂村政府委員 先ほど申し上げました通り、これにつきましては、いわゆる料率計算まで正確な計算はしていなければございません。と申し上げますのは、先ほど申し上げましたように、新しい制度におきましては料率の計算をずっとやって参つたわけでござります。従いまして、今までの制度における各県の料率といらもの計算はまだ今までやっていなかつたわけでございまして、そのため一年間にかく待つていただきたい、一年間三十五年で、料率を使えるように御承認をいただ

きたい、こういうようなことで御提案申し上げておるのでございまして、具体的に各県の料率まではじいてないわけでございます。

○足鹿委員 これは計算でわかりませんが、大体、農家が負担しております掛金が、一%と申しますと、かりに百億とすれば一億ですか。

○坂村政府委員 ○・一%です。

○足鹿委員 問題になりませんね。そうしますと、この改正案のさあたつての必要性はだんだん薄くなつてくるんじゃないですか。これでもう一年現状で進むということにいたすことについては、行政措置でもうちゃんとおやりになつておる。それはまあ正常な行き方ではない、法律改正が本旨でしょうが、それでも別に事務的な問題ですから差しつかえないといえば差しつかえない。従つて、これは追認ということになる。ですから、これを出された趣旨というものは、本法の抜本改正といふ問題を前提にし、それをあわせ考えておられるのではないか、結局こういうことに相なると思うのです。私どもとしては、制度改正協議会において忍びがたきを忍び、耐えがたきを耐えて、最大公約数を得ました。それが何ら生かされないような本法の改正は抜本改正とは言いがたい、こういう立場でありまして、この問題に対しても、別にあってこの成立を妨げようとかあるいはどううということは考えておりませんが、必要に乏しいものだ、こういふふに思うのです。制度改正問題の根本は、また別個に論ずる機会がいつかはあるうと思いますから、あえてきょうは申し上げませんが、それとの関連において、最近の農業事情の変

稻、陸稻、麦等の収穫事情の変動、それから一般の水稲、陸稲、麦等の収穫事情の移り変わりと、いろいろな点をあわせ考えて、さなぎだにやかましい農民負担をどうして軽減し、人気の悪いこの制度を農民からも進んで加入していくようにするかということにあると思う。それが行なわれない限り、これは行政措置でおやりになつておいて、そして、制度改正の際に、今度は一年延期といふようなことはなしに、最近二十カ年間の反収及び被害率等の新しい基準に基づいて思い切った料率問題を検討し、これを改訂することが必要であると思います。私はそらあるべきだと思うのです。本案による料率改訂をお出しになつた根拠は至つて乏しいと思うのです。そういう意味から私はこの問題をお尋ねしているのでありますて、水稻はその二十五年間の平均となつておりますが、陸稻が十五年、麦の価格決定の場合も、問題になつております基準年次を昭和二十五、二十六年に取り、これを基準として、経済事情、生産費状況を参考して定めるということになつておりますとして、大体戦後における農業の場合の基準年次というものはこれを標準として一応あるのですから、そこを基準として、現行の二十カ年といふよりな考え方をやめて、最も最近の農業事情に合うよしな基準を算定していく必要があるのじやないかと思うのです。そなうの問題は、きわめて事務的なような方が今後どう処理されていくか、ではありますか、実際にこの農民負担と大きな深い関係を、私は持つておると思うのです。ですから、その点をあなた方が今後どう処理されていくか、その考え方なり具体的な対策をもつと積極的に講ぜられて、こういう方法で

減をされるという結論によつて、このむずかしい問題が一つ一つほぐれていくのじゃないかと思うわけです。それなしに、ただこれは急ぐからもう一年現状でいこうということだけでは済まされないではないかと私は思うわけなんです。そういう点について、一つあなた方の現在やつておられる作業の状態なり構想を詳しく御説明を願いたいと思うのです。

○坂村政府委員 料率の問題につきましては、私も、御指摘の通り、こもつともな御意見であろうと思うのでござります。で、この問題につきましては、いずれあとからお話申し上げたいと思うのでござりまするが、初めの、どうしてこの法律案を出すかという問題につきましては、お話を通り、行政措置で一応農林省告示でやりましたけれども、実際問題といたしまして、これはこの法律の一部を改正する法律案、すなわち当分の間三年ごとに改訂するものとするという条項にそぐわないわけでござりますので、これにつきましては別の法律の条項を基礎にして告示はいたしましたけれども、いろいろ法制局とも法律問題を詰めましたが、これは何としても国会に提案をいたしました。国会の御了承をいたぐくという手続をとるべきである、こういう結論になりましたので、御提案を申し上げたわけでござります。

もう一つ、麥につきましては、これ本年度やはり改訂しなければならぬことになるのでござりまするけれども、これにつきましても、一応そういう事情でござりまするから、まだ改訂をいたしませんが、とにかくこの法律

ことを待つておる状況でござります。行政上も、これは必ずしも手続きのよい方法ではないと思うのでござりまするけれども、そういう点、実際問題といたしまして、私どもは、制度改正ということに非常に重点を置いて今まで考えて参りましたのですから、通常国会に提案をいたしまして御審議をいただき、そうして通過をさせていただければ、三十七年産からはとにかく新しい制度で料率も考え方、制度も実施される、こういう前提のもとに作業をやつて参ったわけでございます。ですから、その際におきましては、料率の考え方等におきましても、御指摘のように過去の二十年とか、あるいは、そういうことではなくして、もつと、戦後の農業事情の進み方とか、その全体の動き等、技術の進み方といふものを見まして、適当な基準年次をとり、それを基礎にいたしまして、それから町村別なら町村別ということになりますて、そこで料率の適正なはじき方をいたす、あるいは基準収量等も当然変わることいますし、そういうものいろいろ検討いたしまして、とにかくできるだけ農家の負担を幾らかでも下げるといふ考え方で検討をしよう、こういう方向で進んで参つたわけであります。そういうような過程でありますので、やむを得ず、必ずしも手続きのいい方法ではなことになりましたが、この点深く御了承をいただきまして、とにかくお認めをいただきたいというように考えておるわけでござります。

今後の料率の問題につきましては、御指摘のように、一応、私どもといたしましては、農業災害補償法の改正案を提案いたしておりますので、本年三十七年産のものにつきましては、この農業災害補償法の改正案に基づきまして、新しい年次をとつて、新しく町村単位の被害率を求め、そこからの料率の計算を今作業いたしております。それと同時に、もう一点は、もしこの前の通常国会のようなことがありますと、また不手ぎわをやらなければいかぬということになつても申しわけないと思いますので、現行ベースにおける料率も、三十七年産につきましては同時に計算いたしております。そらして、いずれの事態になりましても、いたずらにほつたらかしのために農民に負担がふえるようなことのないようにないたしたいということで、両面作戦で料率の計算をいたさせております。

ですが、先ほど来から申し上げておりますように、今の保険設計ということと、やはりこれは掛金が基礎になります。二十年という期間の平均をとつて、それを基礎としていくという考え方に対しても、検討しておるということでありますが、これは、制度改正の基本が定まらない限り、なかなかそれだけをやるということにもなりますまい。ですから、そういう問題と切り離して、可能な限りにおいて一つ伺いたいのですが、さつき私が申し上げましたように、昭和二十五、六年を基準としますと、大体十カ年平均でいけると思いますが、大体保険設計上どの程度をおとりになつたら最も最近の農業事情を反映した保険設計といふものができますか。従来この制度で一番問題になつてゐるのは、掛金が高いけれども、もううきは少ない、いま一つが非難の中心になつてゐる。もちろん者も不足、もわぬ者はもちろんのこと大不満です。私どもも精密機械のような組み立てになつてゐるこの制度を理解することとはなかなか困難であります
が、問題は、保険設計をどう今後組み立てなければならぬかということにあります。これは、制度の改正がどうなるうとも、どういう方向へ向かっていこうとも、問題はそこにあると思うのですが、これについて、事務当局として、どういう考え方によつてこの保険設計を組み立てた場合にはこの農民の要望や最近の農業事情の実態に即するようになるのかといふその基本的な考え方を御検討になつておれば、それをお聞きしたいし、その資料も御提示を願いたいと思うのです。

り、どれだけの年次をとつて危険率等の問題と、それから、そのきましました料率をどういふ範囲に適用するかといふ問題が非常に根本的に大きな問題であります。これは非常にむずかしい問題でござりますが、現在は水稻におきましては二十年位は安定しておるから、これを非常に短期間にとつてやつたらあるいは料率ももうと下がるのではないか、こういうふうなことで考えてみると、短期間にとればとるほど非常にアンバランスが出て参るわけでござります。それは、できれば、そういう長期の保険でございますから、長期均衡という考え方でござりますから、できるだけ長期間にとる方がいいと思うのでございますが、そらかといって、必ずしもそれが実情には沿わないでしようし、そこで、現在の二十年というのを、それで十年間に短縮したらどうか、こういうことで考えてみると、その中には昭和二十八年の大災害が入つて参りますが、その年に大災害が起こることに入つて参るわけでござります。そういたしますると、かりに十年とつてみますと、ものすごい危険率になつてくる、また、地帯によつては非常なる高率の被害率が出てくる、こういふ実態になるわけでございまして、なかなかかその年次のとり方がむずかしいのでござります。ずっと今まで歴史的な経験を見ましても、たとえば六、七年か七、八年のころに非常な大災害がありました。それならばその大災害を除

行なわれるかどうかいろいろなことが非常に問題でござりまするので、そこからなるどの程度までの調和をはかつたらよからうかなどいうことが問題であると田うのでございまして考え方としては何といいますか、旧町村程度とか、あるいはある程度まとめた地帶で同じような条件の部落は、これは部落程度というところまで考えるのがせいぜいじやあるまいが、本来から言えば、理想的に言えば、個人的に危険率といものが違つて、いると思うのでござりますけれども、そこまでは実際の情勢をいたしましてはなかなかできしないのではないかというふうに考えております。

思うのです。農家としては相当金を出しておる気持なんですね。ところが、内訳は、賦課金がこのごろはむしろ掛金よりも上回つておるという地帯が相当あります。そういう地帯に災害が不幸にして発生をいたしますと、農家の気分としては、相当出しておる、払つておる、だのに、もう共済金はたったこれだけかということになるのが実情だと思います。それで、その点はどういうふうに指導になつておりますか。そこから来る農民の不満といふものは相当私は無視することができないとと思うのです。それで、この納付告知書といいますか通知書に別々に出して、そしてはつきり農民にそのことを認識せしめる、特に、現行制度は、自分の求めようとする共済金に基づく掛金といふことになつております。ところが、逆選択の傾向が出てきておることも事実であります。が、払う農民の立場からは、やはりこの賦課金を込めた負担をしておる、こういう気持が離れないのですよ。ところで持ってきて、逆選択傾向が加わつて、現在五千五百円の最低のものを選ぶ、選んでおつたところが、大きな災害が来たということになると、そこで食い違いが出てくる、こういうことに實際はなつておると思ひます。これは申し上げるまでもなくよく御承知のことだと思いますが、そういった点について、戦後、この制度の安易な運営になれて、ほんとうにきちんととした運営指導といふものが欠けてやしないかと思うのです。また、第一線で働いておる諸君は、何はやつても評判が悪い、そして自分の将来を考え他に転ずるというような希望を失つた人たちもすいぶん出でておる。残つて

おるものは、ほんの高校出たての嫁入り前の娘さんだとか、あるいは老齢でどうにもならない人たちがるす番するとかいうよなきらいも相当あると私は思うのです。そういうことでもつてどのように制度改正をいたしましても、下の体制というものができておらぬ、くずれつある、そういうところにもこの制度の運営上の大きな欠陥があるのではないか。従つて、私どもは、その公共性といいますか、大事な制度でありますから、これはちゃんとしなければならぬ。

りますから、あなた方の行政指導等に
よって、正しいことであるならば、何
らはばかることなく推進してよろしい
のであります。今の状態としてはどう
にもならぬと思う。制度改正協議会の
答申というものを理解しておるのかし
ておらないのかわからぬままに、何
でも制度改正を今国会では通せといふ
ような強い希望等もわれわれは受けけて
いるのですが、そういうものではない
と思う。一度抜本改正をやつたといふ
三十一年の際にも、われわれが指摘し
たような状態になつて、今日動きもな
らないような状態になつてきておるの
ですから、今度のようなら抜本改正とい
うものは、ほんとうに施行し得るきち
んとしたものにならない限り、この制
度は崩壊すると思うのです。

私質問を申しておるわけでありますから、それに限定しようと思うのです。が、果樹とか菜種とか大豆とか、大百姓の場合は、北海道においては実験をやつてその結果も出でております。果樹の場合も、価格共済といいますか、価格の変動に備えて、その地区の果樹業者、生産業者が積み立てをして、そしてお互いの力によつて共済をしていくと聞いております。そういうふうに重要な、米に匹敵する地方色のある農作物については、すでにやつております。菜種は、もう昭和二十八年に九州の一角で起きて、再保険制度がないためにつぶれてしまつたというふうに、もう実績はあるのです。ところが、それを各都道府県が別々にやつたのでは、これはどうしていい保険設計上成り立たない。大きな被害があればもうそれでおしまいといふことになるわけです。水稻のみならず他の重要農作物に対する保険設計上の検討、資料の整備、そのあり方といふものについては、どういうふうにお考えになつておられますか。

賦課金の方が多いという県がござります。されども、たとえば鳥取等もその一県でござりますけれども、そういう状況でございまして、総局賦課金と掛金との非常な逆転したような姿になつておるのでございまして、この点が現在の制度におきましても非常に問題になつておるわけでございます。ですから、そこで、たとえば事務費等につきまして、できるだけこれは国の建前でありますところの補助の実際の額を実情に合はるよう充実をさしていくくともうことはもちろん必要であろうと思ふのでございまして、三十六年度から、末端の組合については、基幹的な事務費につきましては全額補助の建前をとつておる。こういう措置を講じたわけでございますが、それでもなかなか足りないか十分ではないと思うのでござります。そのため、御指摘のように、自分の出しておる金とやら金とのアンバランスが農民には非常に印象に強く残るのでございまして、この点は、御指摘でございますが、一本でこれをかけておるといふのはほんとないかと私どもは思つております。実は、それは、一緒にとるといふことはござりますけれども、賦課金は幾ら、それから掛金は幾ら、こういう工合に区別をして徴収しておるのが大分であると思います。と申しますのは、農林省から徴収の紙を全部印刷して末端の組合まで使えるように配つております。それに賦課金と掛金を全部はつきり区別をいたしまして、それで徴収ができるようになっておりますけれども、あるいは組合によつてその紙を使わない組合もあるかも知れません。

せんが、全体の情勢はそういうことをござります。ですから、そういう混迷のためために非常な混乱を起こすようなとのないよう、今後とも十分指導して参りたいと思っております。

それから、市町村移譲の問題につきましては、この前の法改正のとき以来最近だんだん市町村移譲も進んで参りました、現在の状況では三百四十組組くらい市町村の公営がござります。地方の実情によっていろいろ違うのでござりますけれども、市町村に持つておいた方がいいじゃないかという地盤もある、あるいはそういう組合のそういう気分も、地方によつては相当あるのでございます。これは決して悪い方向ではないのでございまして、むしろ、市町村に移譲された組合の実態を見ますと、割合にこれは安定して動いておられる組合が多いようでございますので、この点は、私ども、市町村移譲の道もあるのでござりますから、実態によつてはそういう方向にどんどんどん参りましてもけつこうなことじやないかというふうに考えておるわけでござります。

それから、今度の制度改正に関連をいたしまして、その他のいわゆる新しい分野の問題でござりますけれども、これは、正直に申し上げますと、長い間やって参りました自らの制度改正でさえ、これは何年かかってもほんとうの制度改正がなかなかできないといふような実情でござりますので、非常に新しい分野までどのよくな姿でしていくかということはなかなかむずかしい問題であろうと思います。しかし、米については米でやはり制度改正をとにかく一日も早く進めますと同時に

向が見られますけれども、まあそぞうい
う状況で、結論は出ておりませんけれども、そういうふうなことで調査をお願いいたして
いるわけですがござります。今まで、菜種等につきまして、あるいは果樹につきましても、菜種は御指
摘のように福岡、それから果樹は和歌
山県でやつたことがござりますけれども、なかなかこれは、全国的のブル
制度がないというばかりではなくて、
設計上のいろいろの欠陥もございまし
て、ほんとうに成功しております。失敗をいたしております。そういう前
例もございますので、これらの問題につきましては、十分慎重に設計上の問
題等を検討いたしたいと思つております。

○足鹿委員 もう一問で終わります
が、保険設計の上から言いまして、強
制か任意かという問題も根本的には横
たわっておりますが、これはきょうは注目す
れません。触れませんが、最後の一
つ伺つておきたいのですが、私が全國
を歩いてみたときに、なかなか注目す
べき事態を発見しておる。この制度が
できてから一文も掛金をかけたことも
ない、賦課金も払ったこともないとい
うところがあるのですよ。だが、どう
いうわけで、災害が来ると、すすめの
涙などの、ササの葉につけてくる程度
のものでしようが、金が出てくる。こ
ういうところがあるのですよ。だが、どう
が、これは不思議なことお考えにな
りませんか。これは私どもが大ざっぱ
に歩いた場合にそういう事例にたまたま
まぶつかつておるわけでありまして、
その気になつてよく調べればそれに近
いものも相当あるんじゃないかとい
ふうに思われます。これは全く不思議

な状態でありますし、畜産物の場合、これは任意であっても、農民のほんとうにためになると思えばみんな喜んで入ってくる。ところが、どうもこの制度といふものは、法そのものにも欠陥があるし、運営にも至らないところがある。これらに一つの納得をさせるといふことは、結局掛金と賦課金の問題に過ぎない。これにて多々あった。現在もこれが払拭されたと申し上げることはできないわけですが、そりいつたことから、低被害地等はこの熱意があまりない。これらに一つの納得をさせるといふことは、結局掛金と賦課金の問題に何らかの形でその村のために使うような道を考えてやらないと、なかなか解決しない。それは今の改正の際にもわれわれがすいぶん論議をして、これに対する一つの方針と対策も出しておるわけですが、事業の休止または解散というよなことをやつたらと考へておる地帶では、最近においては、組合をやめる、しかし、自分たちで積んでおこう、農民が一定の金を出し合つて積んでおこう、こういう、昔の農村に伝わっております牛の万年講、ああいう互助共済という気持を農民はやはり持つておる。そういう自主的な積み立てによって、いざというときには自分たちが自分たちとともに助け合ふらう、こういう動きも出ておるようです。従つて、いずれを問わず、ほんとうに不時の灾害から農民が守られる、その収入が補てんされるということに目的があるわけですから、その趣旨に合致しない限りは、農民としては納得のつかぬ問題であります。かえつて今までの複雑な制度がその通りの運営をしがたくさせているということから来ておるのであります。よほど、この

保険設計といふことにつきましてはお考えにならなければならぬ。保建設計自体にも、保険方式でいくのかどうかといふこと自体にも問題がありますが、それを論じてみたところとてもやりがつきましたので、きょうは触れませんが、とにかく、その保険設計全体をほんとうに実情に沿うようにやらない限り、この問題にまつわる困難な問題は解決できないと思います。従つて、この料率改訂は、本問題と切り離して、追認の形のまま、本問題についての抜本的な改正の問題が出た際にはまたそれとの関連において別途に検討する、こういう御方針であることをおきまして、政務次官もおいでになつておりますが、それには変わりないと私は思います。そういう意味におきまして、あえて私はこれ以上申し上げませぬが、保険設計そのものの基礎となる最近の農業事情等によく即応した検討をされること特に強く要求して、私の質問を終りますが、その点、政務次官も御所信を明らかにしているだけならば幸いと 思います。

○坂田政府委員 先ほど申し上げましたが、行政措置で、農林省の告示においてございませんで、三十五年度まで使っておりました料率を三十六年度にも適用するということを告示でやりました。わけであります。

○若宮委員 実は、そうではないわけですよ。本年度に改訂すべきものを法律を出して延長しようと試みたが、それが国会で成立しなかつた。従つて、行政としては、まじめな意味の改訂になかなか時間ができない。形式的に改訂を行なつたことに対するために、現在適用している料率をそのまま用いて、そろして改訂が行なわれたといふよう、そういう形式をとつたとわれは理解しなければならぬ点があるわけですが、そこを明確にして下さい。

○坂田政府委員 内容におきましては全然三十五年度のものと同じでござりまするが、三十五年度に適用するといふ告示の三十五年度ということを三十六年度というように改正をいたしまして、新しく改正をいたした旨を出た。こうしたことなどでございまして、法律論といつましてもいろいろな法律論があろうと思うでございまするけれども、実際問題といたしましては、わゆる前に出ております一部改正法律で三年ごとに改訂するといふものにございましたから、やむを得ず、緊急事態といふような意味におきまして、いろいろ措置をとりましたのですよ。率を定めざるを得ないという実情でございましたから、やむを得ず、緊急事

○坂村政府委員 先ほど足鹿委員の御質問に対しましてお答え申し上げましたのでございますが、現在のこところは、新しい制度のもとにおきまする料率と、現在の制度における料率と、両方のものを作業いたしております。と申しますのは、万一ということをなさいますし、この前の通常国会におきましてもそういう経緯がございましたものですから、あらゆる事態に備えまして、料率が改訂できますように準備をいたしております。

○芳賀委員 そうなると、結局面建でいく、現行法の料率の計算と審議中の改正点を基礎にした料率の計算と、同時に並行的に今後進める、それは絶対間違いないですか。

○坂村政府委員 すでに作業をいたしておりますので、絶対間違いございません。

○芳賀委員 そこで、さかのぼるようあります。この春の通常国会が六月八日で終わったわけですが、その場合、考えなければならぬことは、この農災法の根本改正法がその通常国会で成立をとげなかつた。しかし、これを継続審議に付したという場合と、廃案になつたという場合は、政府としては、必要に応じては、料率改訂の方も、一つの緊急な事態として、善意の措置として、行政的に一応延長をしたような形をとるとしても、せつからく期待しておつた根本改正法案が国会においては廃案になつたということになると、その根柢といふものが全く失われてしまつたのであるから、時間的に若

干おくれておつても、直ちに現行法に基づく料率改訂の作業というものを早急に進めて、それに基づいて改訂をするというのが、原則論のようなことにはなるが、これは当然のことだと思う。当時の委員会における質疑においても、あの当時、局長あるいは中野課長も、現行法に基づいて今日から作業を起こすとすれば、もう六月中旬になつておるが、急速に作業を進めた場合においては、大体八月十五日ごろまでに料率改訂の作業というものは終わる。約二カ月はどうしてもかかる、——最初は四カ月ぐらいかかるようなことを言つておつたが、最後には、二カ月あればやれるという声明も當時あつたわけです。それから、被害率の計算等についても、今年度改正するということになると、これは昭和三十二年、三十年、三十四年のとの豊作年が三年入つて、そうしてその起算年が昭和十五年ということになるので、結局被害率といふものは大体〇・一%程度下がります、そういうような説明も当时行なわれたわけです。内容的に言えば、昭和十二年から三十一年までの二十年間の被害率といふものは五・五四%であるが、これを改正すると、昭和十五年から三十四年までの二十か年の被害率は五・四五%になつておるからして、大体〇・一%程度引き下げになる、引き下げの内容については、料率の下がる都道府県は全体の四分の三で、やや上昇する県は全体の四分の一であるというよくな、こういう全国的な概算の見通し等についても、これは保険課長から説明があつたところであります。ですから、そういう判断の上に立てば、これは、その作業を進

が、行政庁の当然の仕事だと思う。それは責任だと思うのです。ですから、そういうことがわからながら、料率の改訂も行なわないで、ただ従前通りの料率でも一年適用を延ばしたといらうなどとは、何としても、農民に対して実害を与えたというそりを免れないと思うのです。こういうことがやれるのだと、いうことが一つの前例になれば、今後またこれを引用してあらゆる面にやりかねないというところにわれわれは深い心配を持つておるわけです。こういう点は、監督者の農林大臣や政務次官にけじめをつける力があればいいが、最近の責任者はそういう責任であります。だから、本来は河野農林大臣に出席を求めてことで明らかに行政をやらすと、いうことにに対するけじめのつけ方というのが非常に無責任であります。

は非常に困るのじやないか、こういうようなことがございまして、やむを得ずこういうような措置をとつたわけでございます。今後こうすることをやろうということは毛頭考えておりませんし、そういう考え方でございまするから、ここに、法制局ともいろいろ相談をいたしまして、国会の御追認をいただくことが今後のために適當である、そういうようなことで私どもは考へておるのでございます。今後こういふことを例にしてこういう措置をとらうとは絶対考へておりませんから、何とぞ御了承いただきたいと思います。

○芳賀委員 そこのはじめをつけてもうううことが非常に大事なわけです。苦言を呈するようであるが、最近の皆さんはやり方を見ておると、国会よりもむしろ政権を担当しておる与党との間において話し合ひさえつけば、国會なんというものはなんとでもなるようだ。そういう風潮が非常に強い。だから、これは政府提案案であるからして、与党がこれを多数で支持しておる、もう通ることは間違いない、そういう安易感の上に立つて根本改正後の料率改訂だけの作業をやつておるといふところに間違いがあるのです。今局长が言われたように、来年度の改訂については現行法と改正法の両方に向かって作業を進めるというような良心的な態度が、いま一年前に、根本改正を出す當時にそういう心がまえがあつた、こういう問題は何も起きなくて済んだと思うのです。だから、国会を輕視しないということ是非常に大事ですが、多數党でさえあれば、この多數党を瞞着したり納得させねばなんとでもなるというようなことになると、これは

役人といふものは公儀でなくして特定の政党の従属物のようなことになりかねないと思うのです。だから、国会へ来てはまじめな答弁をやる勉強をあまりしておらぬで、与党の政調会に毎日毎日お百度参りをして、そこだけで了解を取りつけければ事足りりとするような態度というものは嚴重に注意してもらいたいと思う。これに対し政務次官はどう考えておりますか。

○中馬政府委員 国会はおっしゃる通り与党及び野党から成立をいたしておりますから、農林省としては、先般も大臣から強い御指示がございまして、野党並びに与党に対しては事前に少なくとも問題点に關しては納得がいただけるように十二分に勉強しなさい、こういう強い達しがございまして、最近におきましては芳賀先生おっしゃるようなことは全然ないと考えておりますけれども、今後とも大臣の御方針で進んで参りたいと考えております。

○若賀委員 次にお尋ねをしたい点は、これは来年度の予算編成の問題にも関連があるが、特に、今後の農業の発展の方向の中で、畜産農業の発展といふものは政策的にも相当重要視されておるわけです。ですから、そのことを前提に考えた場合は、今後共済制度のあり方等についても、もちろん農作物の災害補償等も強化していくべきことは非常に大事な点だと思います。従つて、家畜共済のいわゆる縦割り二分の一の国庫負担の問題等についても、これは多年の懸案であるけれども、明年度の予算編成等を通じて一体どういうような構想でこの家畜共済に

ついては進んでおるか、その点を少し聞かしてもらいたい。

○坂村政府委員 予算の編成の最終段階にもなつておりますんで、具体的

方のもとに、相当増額をしたいと思つております。

す。本案に賛成の諸君の起立を求めま

○坂村政府委員 御指摘の通り、今後

に申し上げる段階ではございませんけれども、とにかく、家畜につきまして

○野原委員長 これにて本案に対する質疑は終了いたしました。

〔賛成者起立〕

エートとしない本の筋も背も大きくなるうと思ひるのでございまして、今の制度におきましても、米麦に比べましても、家畜につきましては、どちらかといいますれば、まだ、要望といいます。病傷部分についての国庫負担の問題も、これから事務費の増額の問題、そういう問題がいろいろあるのでございまして、そういう問題は、できるだけ

○野原委員長 これより討論に入るの
であります。別に討論もないようで
ござりますので、直ちに採決に入ります。

ただいま議決いたしました法律案の委員会報告書の作成につきましては委員長に御一任願いたいと思いますが、御異議ありませんか。

さいますか、それにいたしましても、今後伸ばして参りますにつきましてはいろいろ問題もございまして、それから、御指摘の病傷の縦割り二分の一といふような問題につきましては、これいたしたいと思っております。
○芳賀委員 もう各省から予算要求の資料は出しているんじゃないのですか。そういう抽象的な答弁でなくして、

〔賛成者起立〕
本案に賛成の諸君の起立を求める
す。
決いたします。

よろに決しました。
本会議散会後再開することとし、暫
時休憩いたします。

は今まで長い間解決しない問題でござ
いまして、来年度の予算要求につきま
してはぜひともこれを実現をいたした
い。全力を尽くしたいと思っておりま
す。
この家畜部門においては実はどういう
ような方針を立てて、そして明年度
予算の編成に臨んでおる。このくらい
なことが担当局長から説明できないこ
とはないでしよう。

○野原委員長 起立総員。よつて、本案は原案の通り可決いたしました。

「休憩後は会議を開くに至らなかつた」

○若賀委員 死傷の損金は二分の一が実現をしておるが、大事な病傷分の二分の一負担といふものはまだ実行に入っていないわけですね。病傷に関する部分の国の積極的な配慮といふものを行つてしまつて、皆様の意見を伺つて、今後はより一層の改善を図らなければなりません。

○坂村政府委員 病傷部分の国庫負担につきましては、今まで毎年要求したのでござりますけれども、なかなかこれは通らなかつたのでございますが、ことしは、実際の獣医師の待遇の問題

御異議ありませんか。
「異議なし」と呼ぶ者あり
○野原委員長 御異議ないものと認
め、さように決しました。

〔農業災害補償法の一部を改正する法律の一部を改正する法律案（内閣提出第二号）に関する報告書家畜取引法の一部を改正する法律案（内閣提出第三七号）（参議院送付）に

か行なわれなければ、結果的には外周部分で国の責任が増大するという、逆効果といふか逆現象といふことに当然なるわけです。ですから、病傷部分の共済措置といふものを当然確立する必要があると思うのです。これこそ行政等もいたしまして、数億の金を現在のところでは大蔵省に提出をしております。とにかく、何とか実現するよう努力をいたしたいと思います。ま

○野原委員長 次に、家畜取引法の一部を改正する法律案を議題といたします。

「別冊附録に掲載」
関する報告書

的にやる気であればやれると思うのであります。やれることをまず行政的にやつて、最後にはそれは法律にたてつくこともあります。もあり得ることとしても、この点を明確にしてもらいたい。

それから、家畜関係の事務費の国庫負担等についても、どういうふうに考へているか。

○坂村政府委員 診療費の関係もあわせて御答弁を願いたいと思います。

○芳賀委員 診療費につきましては、もちろんいろいろ全国的の要望が強いのですがございまして、今後できるだけ急速に充実をさせていくといふ考え方

決に入りたいと存じますが、御異議あ
りませんか。

〔「異議なし」と呼ぶ者あり〕

○野原委員長 御異議なしと認めま
す。よって、そのように決しました。

本案については別に討論もないよう
でありますので、直ちに採決いたしま
す。

第一類第八号

昭和三十六年十月二十八日印刷

昭和三十六年十月三十日發行

衆議院事務局

印刷者 大藏省印刷局